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Ãîñòè Âñåðîññèéñêî-
ãî ôåñòèâàëÿ «Äðóæáà 
íàðîäîâ» (äà è õîçÿå-
âà åãî òîæå) î÷åíü ëþ-
áÿò ðå÷íûå ïðîãóëêè 
ïî âåëèêèì ðóññêèì 
ðåêàì, ñîåäèíÿþùèì 
ñâîè âîäû çäåñü, îêî-
ëî Íèæíåãî Íîâãîðî-
äà. Âîò è â 2022 ãîäó 
òàêîé êðóèç áûë çàï-
ëàíèðîâàí è ñîñòîÿëñÿ 
ê ðàäîñòè âñåõ ïóòåøå-
ñòâåííèêîâ.
Íî â ïåðèîä ïîäãîòîâ-
êè ê ôåñòèâàëþ è åãî 
ïðîâåäåíèÿ âíîâü îáî-
ñòðèëàñü ïðîáëåìà 
äîñòóïíîñòè ðå÷íîãî 
òðàíñïîðòà. Ïðåäñåäà-
òåëåì Íèæåãîðîäñêîé 
îðãàíèçàöèè îáùåñòâà 
èíâàëèäîâ Ýäóàðäîì 
Àëåêñàíäðîâè÷åì Æè-
òóõèíûì îíà ñòàâèòñÿ 
äàâíî, ïîäíèìàåòñÿ 
èì íà ñàìûå âûñîêèå 
óðîâíè, âïëîòü äî êî-
ìèññèè ïî äåëàì èíâà-
ëèäîâ ïðè Ïðåçèäåíòå 
Ðîññèéñêîé Ôåäåðà-
öèè. Åñòü ñîîòâåòñòâó-
þùèå ðåøåíèÿ, îäíàêî 
ýòî ëèøü íà÷àëî ñîçäà-
íèÿ äîñòóïíîé ñðåäû 
äëÿ îòäûõà íà ðåêå.

Самый недоступный 
транспорт

В августе областная орга-
низация ВОИ ещё раз призва-
ла объединить усилия обще-
ственности, государственных 
органов и коммерческих орга-
низаций, чтобы сделать речной 
транспорт таким же доступным, 
как и железнодорожный, и авиа-
ционный. На предложение ор-
ганизовать совместный рейд 
откликнулись Александр Ни-
колаевич Крюков, начальник 
управления – главный государ-
ственный инспектор Госморреч-
надзора Волжского управления 
государственного морского и 
речного надзора (УГМРН) Ро-
странснадзора, Денис Алек-
сандрович Пушкин, начальник 
отдела надзора за портовой дея-
тельностью Волжского УГМРН 
Ространснадзора, Иван Алек-
сандрович Григорьев, государ-
ственный инспектор отдела 
того же подразделения.

От общества инвалидов экс-
перты были наивысшего уровня 
– Эдуард Александрович Житу-
хин, Анастасия Валерьевна Ма-
карова, Светлана Николаевна 
Куполова. Пригласили и пред-
ставителей предприятия «Авто-
деталь», которое всегда готово 
предложить самую разнообраз-
ную продукцию, делающую до-
ступной любую среду. 

Все нижегородцы знают, как 
здорово преобразилась Ниж-
не-Волжская набережная за 
последние годы. Одно удоволь-
ствие гулять по ней, особенно в 
жаркий летний день. Велосипе-
дисты и другие любители спор-
та тоже проторили там дорожку. 
Но, к сожалению, не всё так 
благополучно.

Опытный глаз наших экс-
пертов сразу увидел массу не-
достатков. Доехав до речного 
вокзала и набережной, инвалид 
способен растеряться от огром-
ного пространства и отсутствия 
указателей, куда ему следо-

вать. Не найдёт он и кнопки вы-
зова персонала, который помог 
бы ему сориентироваться.

К чести экипажей тепло-
ходов в их обязанности входит 
помогать инвалидам, чтобы они 
чувствовали себя комфортно 
при посадке на суда и во время 
прогулки. С.Н.Куполова вспоми-
нала, как её буквально на руках 
внёс один из матросов. Потому 
что иначе никак не получалось 
передвигаться.

Но та же  Светлана Никола-
евна говорила:

– Мы стремимся к тому, 
чтобы каждый инвалид мог са-
мостоятельно пользоваться 
оборудованием. Но пока так не  
всегда происходит. В большин-
стве случаев нужен человек, ко-
торый будет ему помогать.

Какие же замечания выска-
зали эксперты? 

На прилегающей терри-
тории имеется парковочное 
место для инвалидов, оно 
обозначено соответствующим 
знаком. Рекомендация такая 
– продублировать знак на по-
верхности покрытия. Далее. 
Маршрут движения от «Пар-
ковки для инвалидов» до при-
чалов имеет ненормативный 
уклон бордюрного пандуса. На 
обследуемой территории от-
сутствуют навигационные таб-
лички с указанием доступных 
путей движения инвалидов 
к кассам и причалам. В том 
числе отсутствует тактильная 
информация. Естественно, 
требуется их сделать. Поре-
комендовали также краевые 
ступени (первая и последняя 
ступень) лестничных маршей 
выделить желтым цветом.

Пока такая маркировка от-
сутствует. Перед открытой лест-
ницей должны быть предуп-
редительные тактильные поло-
сы шириной полметра. Их нет. 
На обследуемой территории 
находятся наружные лестни-
цы. А вот поручни на них от-
сутствуют. Их надо установить, 
причём поручни должны быть с 
нетравмирующими окончания-
ми и на высоте 0,85-0,95 мет-
ра. На набережной находятся 
летние кафе. Но нет ни одного 
доступного входа для маломо-
бильных граждан. С.Н. Куполо-
ва прямо-таки уткнулась своей 
коляской в приступок перед 
одним из кафе. Разумеется, 
эксперты рекомендовали обо-
рудовать входы соответствую-
щим образом.

И, пардон, поговорим о са-
нитарно-гигиенических комна-
тах, в просторечье именуемых 
туалетами. Как ни крути, без 
них никак. Если мерять  Ниж-
не-Волжскую набережную оста-
новками общественного назем-
ного транспорта, то их будет 
четыре или пять. И ни одного 
туалета на протяжении всего 
пути! В речном вокзале он на-
верняка есть, но ведь сегодня 
это практически не вокзал, а 
офисное здание судоходной 
компании. Не всякого посетите-
ля туда пустят.

Что же дальше? НООООО 
ВОИ взяло на себя составле-
ние перечня обнаруженных не-
достатков и рекомендаций по 
их устранению. И буквально че-
рез несколько дней список был 
отправлен в адрес Госморреч-
надзора Волжского управления 
государственного морского и 
речного надзора Ространснад-
зора. Сейчас А.Н. Крюков, как и 
обещал участникам рейда, за-
нят тем, что изучает представ-
ленный документ и готовит свой 

от имени надзорного органа. 
Возможность наказания винов-
ных у него есть, но для начала 
коммерческим предприятиям 
будет вынесено предостереже-
ние. А в адрес администрации 
города отправлен запрос, как 
оформить набережную и при-
чалы, чтобы они соответство-
вали законодательству о пере-
движении инвалидов и единому 
стилю украшения Нижнего Нов-
города.

Чем помочь?
Дворец культуры «Желез-

нодорожник» (ЦДКЖ), есте-
ственно, ориентирован на до-
стижения железнодорожного 
транспорта при обслуживании 
людей с ограниченными воз-
можностями. А достижения 
действительно есть. Имеется 
даже специальная сервисная 
служба для инвалидов, кото-
рая сопровождает их от покупки 
билетов до пересадки в другой 
транспорт. Удобства сервиса 
оценили уже многие нижегород-

Полоса препятствий

ские инвалиды.
Но Алёна Анатольевна 

Яшина, три года назад ставшая 
директором Дворца культуры, 
не считает, что в её ведомстве 
всё в порядке. Она много лет 
проработала в социальной 
сфере, сотрудничала с инва-
лидными организациями. И не 
понаслышке знает проблемы 
людей с ограниченными воз-
можностями. А кроме того, ин-
валиды — частые гости «Же-
лезнодорожника», они бывают 
здесь на разного рода меропри-
ятиях, их готовы принять раз-
личные творческие коллективы. 
Да и НООООО ВОИ, вспом-
ните, иногда проводила здесь 
свои торжества. Так что обу-
строенность Дворца культуры, 
его доступность для людей с 
инвалидностью имеет для него 
большое значение.

И Алёна Анатольевна по-
звонила в облВОИ, попросив 
помощи в этом вопросе. «С 
радостью», – ответили там. И 
отправили в ДК знакомых нам 
экспертов – А.В. Макарову и 
С.Н. Куполову. А.А. Яшина взя-
ла своих специалистов. Так что 
комиссия получилась внуши-
тельная и компетентная. 

Что выяснилось?  На при-
легающей к ЦДКЖ территории 
находится остановка обще-
ственного транспорта. Путь 
движения от остановки до объ-
екта не является доступным. 
Маршрут следования пере-
секает бордюр. Отсутствует 
уклон съезда с тротуара. На 
территории отсутствует парко-
вочные места для инвалидов, 
обозначенные соответствую-
щим знаком. Конечно, экспер-
ты порекомендовали органи-
зовать парковочные места для 
инвалидов, установить знак и 
продублировать его на поверх-
ности покрытия. Они также под-
черкнули, что удаленность мест 
стоянок для автотранспорта ин-
валидов не должна превышать 
50 метров от входа в здание. 
Количество мест для инвали-
дов составляет 10 процентов 
от общего числа парковочных, 
но не менее одного места. На 
территории отсутствуют инфор-
мационные таблички с указа-
нием доступных путей движе-
ния инвалидов. Отсутствует и 
маркировка первой и послед-
ней ступеней лестничных мар-
шей входной группы. Эксперты 
предложили выделить их конт-
растным цветом, как того тре-
буют нормативные документы. 
На объекте отсутствуют указа-
тели направления к санузлам, 
путям эвакуации, в том числе 
отсутствует тактильная ин-
формация. Причём таблички 
должны быть продублированы 
азбукой Брайля. Больше того, 
вообще отсутствует санитарно-
гигиеническое помещение для 
маломобильных граждан. Экс-
перты подсказали, где лучше 
его сделать, как обустроить и 
так далее. Были и другие реко-
мендации. 

В общем, почти готовый 
план реконструкции Дворца 
культуры. Осталось подсчитать 
расходы на неё и получить сог-
ласие вышестоящих органов. 

Светлана ИСАКОВА
На снимках: Направление 

движения – река; въехать в 
кафе не получается; знако-
мое изделие. ДК "Железнодо-
рожник" заказывал его в "Ав-
тодетали".

√   √   Сервис передвижения


